

# EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa.

Subscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.  
Fuera, un trimestre 1'50 fd.

Tortosa 6 de Marzo de 1915

Redacción y Administración  
Centro Unión Republicana, Moncada, 24

N.º 1151

## Nuestra candidatura

### PARA DIPUTADOS PROVINCIALES

Don Juan Cachot Torroja  
de Tortosa

Don Marcelo Navarro Beltri  
de los pueblos del distrito de Tortosa

Don Alfredo Escrivá Prades  
de los pueblos del distrito de Roquetas

## A luchar y á vencer

### LA ACTITUD DE LOS PUEBLOS

Nuestra peregrinación por los pueblos de los dos distritos de Tortosa y de Roquetas, anuncia el gran triunfo que se prepara.

Nosotros habíamos visto y vivido el entusiasmo de estos pueblos antes de las últimas elecciones generales. Aquel entusiasmo vibrante, heroico, que hizo, que contra todo y contra todos, saliera triunfante en Tortosa la candidatura republicana. El entusiasmo ahora es mayor. Y se ha extendido, ha llegado á los pueblos del distrito de Roquetas.

Hemos visto estos pueblos, los hemos visitado, hemos hablado en ellos, hemos oído impresiones, relatos, comentarios. En los pueblos de los dos distritos dominan los mismos sentimientos: un amor intenso hacia la candidatura republicana y un odio intenso, contra lo que representa y lo que es en realidad, la candidatura monárquica.

En los republicanos ven los pueblos de los dos distritos su liberación, su dignificación. En los monárquicos, en esos caciques monárquicos de Tortosa, los pueblos del distrito de Tortosa, ven al enemigo muerto y caído, que quiere resucitar; al enemigo que se deshonoró en el mando; al enemigo que, desde el poder, cometió inmundicias y latrocinios. En los caciques de Tortosa, los pueblos del distrito de Roquetas ven á una

cuadrilla de hombres, sin prestigios ni méritos, expulsados de su tierra, arrojados de la política, que no pudiendo madrar ya en Tortosa, buscan la fuerza de Roquetas, de los pueblos del distrito de Roquetas.

Y este produce el entusiasmo. Porque así como Tortosa y los pueblos del distrito de Tortosa están dispuestos á no dejar que los muertos resuciten; Roquetas, los pueblos del distrito de Roquetas están dispuestos también á que no entren allí los hombres que han robado en los Ayuntamientos, que han actuado escandalosamente en la Diputación, que han deshonorado el nombre de político.

Tortosa no los dejará levantar. Roquetas, por su dignidad, no los dejará entrar.

Tortosa y Roquetas impedirán que entren en la Diputación, hombres sin pudor, que quieren el mando para favorecer á sus amigos; para beneficiarse ellos y perjudicar al pueblo; para mirar únicamente por sus intereses particulares, dejando olvidados, por completo, los intereses generales.

Tortosa triunfó en las elecciones pasadas. Roquetas triunfará en estas. Así como los ladrones se unen para robar, los hombres de buena voluntad y de ideas liberales nos hemos unido para impedir que los ladrones siguieran robando.

En el próximo número publicaremos, documentado, un artículo con el título siguiente:  
**Los conservadores en el Ayuntamiento.**

Más caciques que los liberales.

Los conservadores han perjudicado á Tortosa en más de un millón de pesetas.

## Hechos gloriosos

### UNA FECHA

No únicamente el partido republicano sino que Tortosa entera recordará felizmente el día 8 de Marzo de 1914 por ser una de las fechas más gloriosas de la historia de nuestra patria chica.

En esta fecha, el pueblo de Tortosa, cansado de sufrir vejaciones, de sufrir injusticias completó aquella protesta viril, enérgica, lanzándose á la calle el día 8 de Enero del mismo año, contra el caciquismo, quemando las casetas de consumos, y apedreando las casas de aquellos que Tortosa entera señala con el dedo por inmorales, acusándoles de malversadores de

## A los industriales

### A los comerciantes de Tortosa

Es necesario calma, es conveniente la prudencia y puesto que á los comerciantes y á los industriales me dirijo, hagamos la cosa tal como nosotros las hacemos, como las hacen los que ponen ante sus actos un cálculo o unos números, como lo hacen los que tienen

los intereses comunales, con una nueva protesta no menos rigurosa, eligiendo como representante del distrito á D. Marcelino Domingo, derrotando al marqués de Villanueva y Geltrú acusado por el pueblo tortosino, como defensor de aquellos que no pagaban, raspaban libros y hacían listas falsas en las Casas consistoriales.

Pero, pueblo de Tortosa: escasa importancia tendría aquel triunfo, escaso interés tendría aquella fecha para nosotros, para los tortosinos, si no continuáramos luchando contra el caciquismo sino continuáramos unidos y acudir al lugar del combate cuando sea preciso, cuando nuestra bandera sagrada ondula en el campo de batalla.

El partido republicano de Tortosa, este partido que descansa sobre las bases: VERDAD Y JUSTICIA, este partido que se ha impuesto la sagrada misión de redimir á Tortosa y de acabar con el caciquismo, recuerda pues fechas gloriosas que procurará aumentar y aumentará próximamente el día 14 del mes actual, con motivo de las elecciones provinciales. En este día el partido se hará mas grande porque sabrá conquistar la Diputación provincial; sabrá elegir diputados que contribuyan á la obra del engrandecimiento de Tortosa, emprendida por los republicanos y quiten los escollos contra los cuales chocan y se estrellen los incansables sacrificios del ilustre representante en el Parlamento D. Marcelino Domingo.

No nos cabe duda de nuestro triunfo el día 14 del mes actual, pues para combatir á nuestros adversarios, á los candidatos monárquicos, nosotros los republicanos presentamos tres candidatos que son reconocidos por su honradez y prestigio del mismo modo que los candidatos caciquistas son reconocidos algunos de ellos por su inmoralidad y desprestigio.

JOSE GOMBAU.

la obligación de hacer las cosas sin apasionamientos, los que son pura y netamente comerciantes.

Aquí en esta ciudad, donde la palabra política parece un adjetivo denigrante, por lo denigrantes que han sido los que se la han aplicado, guardaremos de hacer,

en esta relación uso de ella, para que no se pueda dar a este asunto una interpretación diferente, de la que quien escribe desea.

Unos concejales, los concejales republicanos llevaron al Ayuntamiento una cuestión que era la SUSTITUCIÓN DEL IMPUESTO DE CONSUMOS. Este asunto definido por la Junta de vocales Asociados quedó resuelto con los arbitrios, impuestos y recargos que poco a poco con mas o menos escrupulosidad nos ha ido poniendo de manifiesto el Sr. Alcalde.

Naturalmente que en todo eso, hemos visto nosotros, los comerciantes, un apasionamiento por parte de alguien para hacer la SUSTITUCIÓN DE LOS CONSUMOS anti-pática y aborrecible, con el mas o menos bien internacionado propósito de que quien pedía en la calle que se quitaran los consumos, volviera a ella para pedir nuevamente su aparición.

Pero a nosotros, a los comerciantes, los eternos víctimas, del impuesto, del recargo, del arbitrio, del reparto, de la contribución, del timbre, los que no nos movemos sino pagamos, cuando no al Estado al Ayuntamiento, nosotros los que tenemos una o dos puertas abiertas a la calle por donde le es tan fácil entrar al comprador como al recaudador, vimos que los concejales republicanos en el presupuesto que para la SUSTITUCIÓN presentaron equilibraban las cifras con 80.000 pesetas que habíamos de pagar por utilidades, comerciantes e industriales.

Así fué el presupuesto, y los que tenemos la costumbre de fijarnos bien y no dejarnos arrastrar con ramplonerías y astucias, creímos que 80.000 pesetas equitativas repartidas entre comerciantes e industriales unidas al 30 % sobre el 17 á la luz, mas la parte correspondiente al inquilinato que es lo máximo, la duodécima parte anual, de lo que por alquiler se paga y eso unicamente en los pisos particulares, no en los locales establecimientos o fábricas, creímos que las 80.000 pesetas se podían aceptar sin protesta, creímos en el equilibrio.

Pero el presupuesto va y vuelve de Tarragona y cuando ese presupuesto se presenta nuevamente a la Junta Municipal de vocales asociados ya no son 80.000 pesetas las que nos dedican sino 220.000 y pico de pesetas.

El presupuesto en el cual constan las 220.000 y pico de pesetas lo firma el Sr. Homedes alcalde, el único que lo firma y quien lo informa es el síndico señor Carles.

Llamada la Junta de vocales para que aprobaran semejante enormidad acudieron los señores siguientes:

Sr. Alcalde. D. Joaquín Homedes, industrial, D. Joaquín Angela, procurador, D. Mateo Martí, del comercio, D. Carlos Sanchez, del comercio, D. Salomón Salomó, del comercio, D. José

Otero, industrial, D. Francisco Miravalls, industrial.

Estos siete señores, comerciantes e industriales, dieron su conformidad, su voto, al presupuesto y con su voto se aprobaron las 220.000 pesetas con que se carga por utilidades a los industriales y comerciantes de Tortosa, con que se carga a los propios que lo votaron.

Aquí queda neta y es netamente aclarada la cuestión, tal como ha sido y es.

¿Que nos mueve para que escribamos?

Dos asuntos: Primero; demostrar a los que interesa que no es culpa de los republicanos, que no es culpa de los que sustituyeron el impuesto de consumos, el que a los que todo lo pagamos, se nos impongan 220.000 pesetas ó sean 2 terceras partes más que lo que proponían los republicanos; la culpa, quien sin apasionamiento lo mire, quien friamente lo juzgue, lea lo escrito y vea quien ha tomado parte en que sean 220.000 y no 80.000 las pesetas que se nos imponen, apesar de que «El Tiempo» pretende sacar consecuencias que no son las mejores para bien informarnos; y segundo, que nosotros, los industriales, los comerciantes, debemos oponernos tenazmente a que ese impuesto siga avanzando, debemos reunirnos, debemos imponernos para no ser víctimas de las conveniencias de la política baja, de los políticos ramplones.

UN COMERCIANTE

Comerciantes, industriales:

El Ayuntamiento de Tortosa quiere arruinarnos.

El Ayuntamiento conservador de Tortosa, tan caciquista y tan desprestigiado como el Ayuntamiento liberal, quiere gravar vuestros intereses con objeto de sacar dinero y desacreditar la sustitución de consumos.

Los liberales solo pensaban en robar; los conservadores sólo piensan en desacreditar la sustitución de consumos. Y para ello molestan y perjudican á todo el mundo.

Comerciantes, industriales: no lo consentais, no paguéis lo que no es justo. No os dejéis robar por esa gente que quiere la vara para satisfacer vanidades ó para resolver negocios.

No os dejéis robar.

Ellos, los caciques, dicen que los republicanos hemos hecho esto. No. Mentira.

Mentira cien veces: los republicanos presentamos soluciones justas, legales.

Son los caciques, ellos solos los culpables. Si los republicanos tuviéramos participación, diríamos que pagarais, daríamos la cara.

Los republicanos somos los primeros enemigos de este reparto. Los republicanos, somos los primeros que vamos contra este robo que quiere hacerse á los industriales.

Comerciantes, industriales: estamos á vuestro lado.

Estamos á vuestro lado para protestar.

Estamos á vuestro lado para salvar á Tortosa del poder de los ladrones, de los vividores, de los caciques y de los ignorantes.

Estamos á vuestro lado para imponer la justicia.

No desmayéis. Si á las buenas no quieren atendernos, nos atenderán á las malas.

Convenços industriales y comerciantes, que, contra ciertas gentes, contra esta gente que quiere la vara para pegar y la caja municipal para vivir, no hay más remedio que el palo, la piedra, el río.

Industriales, comerciantes: no os dejéis explotar, no os dejéis robar.

El pacto del hambre

ETICA CONSERVADORA

Nos escriben de Tarragona dándonos referencias de lo que pasó entre el Poncio tarraconense y el caciquillo conservador de esta ciudad, en una entrevista celebrada en el despacho del primero. Vean nuestros lectores porque no tiene desperdicio:

—Nada, nada, decía el Poncio. Es preciso que ustedes se unan. Es indispensable la fusión de las fuerzas monárquicas en los distritos Tortosa-Roquetas, pues bien sabe usted que he perdido todas las elecciones que se han verificado durante mi gestión en esta provincia; que por esto he merecido los mas duros calificativos de mis superiores, incluso el de *botarate*. Y esta vez quiero demostrar que sirvo para algo mas que de chacota a los republicanos.

—Pero, señor... le contesta medrosillo, D. Pepito. ¡Unirme a Roig! No es que me asusten sus dotes de moralidad, no, (el Poncio se sonríe y murmura: ya sé, ya sé) porque todos tenemos nuestros pecadillos, sino porque Roig representa en Tortosa el desbarajuste municipal, la inmoralidad

administrativa. Además, no puedo borrar de mi memoria aquella célebre noche del 7 de Enero de 1914, en que al patriótico grito de *vivan los concejales honrados!* visité los salones del Centro Republicano. Tampoco puedo olvidar lo que pasó en la mañana del día siguiente, pues bien sabe V. que mis sacrificios y yo nos sumamos a la protesta del pueblo y no fui de los que menos gritaron ¡abajo los ladrones! ¡Ah, no es que desdeñe abrazarme al señor Roig, pero temo que digan.....

—Que son ustedes todos unos, verdad? Y naturalmente que lo son. Respecto a tragaderas, pueden ustedes darse la mano sin escrúpulo. Estoy enterado de los momias que usted cobra de Palomares, Martí y Altés; de las tres mil y pico de pesetas que usted tenía en el bolsillo del negocio de los molinos aceiteros y que los republicanos y *camareros* hicieron fracasar, obligándole a la devolución del dinero, y cómo usted ya había tomado cariño a las pesetillas, pensando pasar buenas Navidades? En fin, D. Pepito, mi opinión es que usted y Roig bien pueden tratarse de *tú* y que la moralidad (dicho quede entre nosotros) es un factor que no se cotiza en nuestra política, y le parece?

—Gracias, señor.....

Sin comentarios.

Sixto Pega.

La Cuestión de los Censos

¿Quien eres tú, joven imberbe ú hombre altivo, que escondiéndote en las frondosidades del anónimo escribes un artículo en el periódico "La Tradición", diciendo que la redención de los Censos es una mentira y tres veces mentira?

¿Quiénes sois vosotros que con gesto arrogante y humillante a la vez, queréis desnaturalizar la cuestión, diciendo que es político, cosa que os conviene propalar para que la prensa de esta ciudad, inconscientemente, defienda vuestros intereses; que no tienen razón de existir, por que la Ley en estos censos desamortizados permite la redención?

No, esa sangría de la propiedad, no puede quedar por mas tiempo abierta.

La Incha ha empezado. Ha de haber necesariamente, derrota o victoria. Los censatarios no pueden salir derrotados por que poseen un obús de cincuenta, que es la Ley.

Siempre han pagado no se niegan a pagar. Lo que piden es, devolver el capital que representa el censo, esto es, redimirlo para tener sus fincas completamente libres, y como esta redención es justísima y legal, por eso los censatarios estan resueltamente dispuestos a que no contenga este estado de cosas.

Nosotros hemos hablado con censatarios de diversas creencias religiosas, y distintas opiniones políticas, y son ardientemente partidarios de la redención, lo cual prueba de que el movimiento es puramente económico social.

No engañéis a la opinión sensata e imparcial, que esta descubre con luz meridiana vuestra maniobra.

Si acudió el diputado a la reunión del próximo domingo pasado fué en calidad de tal, y por tratarse de intereses, que si bien han de defenderse dentro de un ambiente de orden y legalidad, puede muy bien el asunto llegar a consecuencias perturbadoras de la paz pública. Cosa que no deseamos ni la queremos, ni hemos de ser nosotros quienes la fomentemos, ni los censatarios quienes la aviven por que el arma a esgrimir no ha de ser la altanería sino la Ley.

Y ciertamente que quien empezó a ser altanero y bravucón no son los censatarios, sino el periódico, "La Tradición", que cualquiera diría que está subvencionado para ir en contra la redención de los censos.

## UN CENSUARIO

Es esta cuestión de capital importancia.

Nosotros ofrecemos las columnas de nuestro periódico para cuantas personas quieran trabajar por la redención de los censos.

## Para LA TRADICIÓN

Nunca nos hemos ocupado, ni merece la pena que perdamos tiempo y papel para contestar al diario de los 290 menos 16 que ya murieron quedando 275 y menos 40 que morirán este año porqué Dios y Tortosa lo quiere. 234, total, que como decíamos antes, no merece la pena de perder tiempo.

Pero han salido destemplados como si fueran hombres, y emplean palabras huecas que habrán aprendido oyendo a decir misa y amenazan con la tralla y con la browning sin pensar que esto pesa mucho, y puede caerles de las manos.

Marcelino Domingo, «EL PUEBLO» y los republicanos son tres cosas que como son gelosinas se les han indigestado y hemos de hacer nosotros, por humanidad, ya que para tantas cosas servimos, algo para que la lista civil de defunciones no aumente y pasen de 40 las bajas por defunción, que durante este año se registren en la fila jaimista que si Dios y Tortosa quieren así será.

Nosotros, que desde que vivimos—con permiso de las huestes de D. Jaime—nunca hemos hecho nada bueno, nosotros que condenados por el fatalismo ó por Dios y por Tortosa, no hemos levantado una mano que a los jaimistas no les haya parecido un pié, que nuestras palabras son blasfemias; que nuestros escritos insultes; que nuestros vestidos disfraces; que este diario, un papelucho, que si queremos quitar casetas de consumidores, embauzadores del pueblo; que las quitamos, malos hacendistas; que no hablamos de censos, es que no hacemos nada; que pretendemos hacer que se liquiden los Censos, timadores del pueblo; nosotros que no sabemos ya que hacer para que esas buenas gentes, esos pobres niños, aprendan con simpatía las palabras «EL PUEBLO», los republicanos, y Marcelino Domingo y así, sin empucho, las vayan diciendo y por Dios ó por Tortosa sacarlos del apriete en que se hallan, nos hemos convencido que viven en un mundo muy opuesto al que nosotros vivimos, que ellos viven en el campo de la tralla y del browning, que serán la única obra de mérito que les legarian sus antepasados los Savalls, Cusala, y demás bandidos que señala la historia como asesinos, asaltadores y parrietas y nosotros vivimos en el campo de la escuela, y del libro, que ellos amenazan con pagar y nosotros amenazamos con enseñar.

Pero con calma, con mucha calma, ya que no se puede correr mucho, veremos que mediante Dios y Tortosa, si siguen nuestros consejos, podran,—los que vivan—alternar, cuando ya más crecidos, con las personas que no conocen ni la tralla ni la browning, sino por las referencias que de ellas dan los jaimistas.

Hay que abandonar, estimados requejes, el camino emprendido, dejar estos artefactos que aunque muy propios como unos vuestros, ya no están en uso, y con lo que tengais en la lucha, con praros un biberón, un senajero y un tratadito de urbanidad. A vuestra edad es lo único que se os puede recomendar.

Y nada más, únicamente esperamos os dé la gracia por nuestro campo de

## Propaganda electoral

Gran mitin para hoy sábado día 6 á las 9 media de la noche en el teatro del Balneario.

Oradores:

Jose Mestre,

Precidente de la Diputación Provincial.

Antonio Estivill,

Diputado Provincial.

Julián Nougués,

Diputado á Cortes

Rodrigo Soriano,

Diputado á Cortes.

Marcelino Domingo,

Diputado á Cortes

En este mitin, nuestro Diputado pondrá en clara la actuación de los republicanos en el Ayuntamiento; la parte de responsabilidad que corresponde á los republicanos y la parte que corresponde á los caciques; en el lío de los arbitrios y recargos.

sinterenado, que si lo ponéis pronto en práctica por vosotros, por Dios y por Tortosa haréis.

Ellos es lo premien.

## A los republicanos de los distritos de Tortosa y Roquetes

Se os recomienda de una manera especial a todos los republicanos, que de ninguno manera y por ningún motivo ni pretexto dejéis de votar la candidatura republicana íntegra, sin borrar un solo nombre, pues tal decisión podría causar la pérdida de alguno de nuestros candidatos y dar un triunfo al enemigo, que de ninguna manera podrá obtener sinó apelando a este medio.

## PROPAGANDA REPUBLICANA

## TIVENYS

Parece que este pueblo, no es el mismo pueblo de las últimas elecciones. Tivenys ha reaccionado algo, poco, pero algo ha reaccionado; se hoye hablar entre aquellos sufridos trabajadores muy diferente de como hablaban otras veces, hay más fé, más confianza en los hombres, entusiasmo verdadero, que debía perdurar y no dejarse llevar como esclavos al colegio para que depositen una papeleta que luego sirve el nombre es tampado en ello, que es el mismo que les sube los repartos, no conocen personalmente al cacique de Tortosa.

Los pueblos se regeneran, los pueblos principian a ver la realidad de las cosas, ven inflamada la antorcha que les guía por el sendero que deben seguir, por eso el pueblo de Tortosa, se quiere redimir y ayudar a redimir al distrito hermano de Roquetes, lográndolo en las próximas elecciones de diputados provinciales.

Aproximadamente a las nueve de la noche se celebró desde un balcón del café de la plaza un mitin, que por la crudeza del tiempo los oradores no les fué posible expansionarse lo que

deseaban por quedar a los pocos minutos afónicos.

El Sr. Porres dió principio al acto, presentando a los oradores, haciendo uso de la palabra Monclús que la insistencia del público que estaba estacionado en la plaza, no tuvieron otro recurso que perjudicándose en la salud, dirigir la palabra desde el balcón, siguiéndole Berengué que fueron muy aplaudidos al terminar sus discursos.

El Sr. Estivill, diputado provincial republicano ex-presidente de la Diputación de Tarragona, saluda al pueblo de Tivenys en nombre de la mayoría republicana de la Diputación y en nombre de tres diputados a Cortes de la provincia, poniéndose a disposición del pueblo y de los ayuntamientos que no se les haga justicia. Compara la candidatura republicana con la monárquica, demuestra lo que representan ambas candidaturas; mientras la monárquica representa los procesos, las injusticias contra los Ayuntamientos y el enredo que pueden poner entre los habitantes de los pueblos y se conviertan en ingresos en sus arcas, explotando a los ayuntamientos y a los concejales, mientras hacen reñir a los vecinos del mismo pueblo y a individuos de una misma familia, ellos por medio del dinero engañan a todos arruinando ayuntamientos y vecinos.

Trata de lo que representan estas elecciones y aconseja al pueblo de Tivenys vote la candidatura republicana, por representar la honradez, la moralidad, la justicia y buen gobierno.

Fué muy aplaudido.

Marcelino Domingo, el de siempre, el fugitador de los caciques, el que los presenta al desnudo, con sus llagas y porquerías, a la plaza pública; el que diseña las gestiones de los monárquicos en donde se hallan, en el Ayuntamiento, en la Diputación, en las Cortes; el que hable al pueblo y le entera del estado de España, con sus miserias y defectos de los gobiernos que la llavan a la ruina; el que habla al corazón de las mujeres mostrando las penas, enfermedades y miserias de sus hijos en el campo de Melilla; el que dice las verdades claras y contundentes, durante su discurso fué interrumpido varias veces por los

aplausos, siendo el final un latigazo para los vecinos de Tivenys, que mas tiempo viven en Francia que en España y cuando se encuentran en su patria dan el voto por una amenaza, un baso de vino ó un pedazo de carne; fué muy aplaudido.

Acto seguido se trasladaron al otro local, donde el mismo señor Porres, presenta a los oradores, Monclús y Berengué, arrancan muchos aplausos del público que allí está congregado.

El Sr. Estivill, fácil de palabra en mejores condiciones que desde el anterior local, hace historias de verdaderas atrocidades cometidas en las criaturas de la beneficencia, diciendo que mientras manden los monárquicos en la Diputación hay una mortalidad de asilados que alcanza el 89 por ciento; que las nodrizas no cobran, los peones camineros se les debe 33 meses de haberes, que los empleados de las oficinas les ocurre lo propio y que la desorganización, la mala administración en las señales del paso de los monárquicos por la Diputación provincial de Tarragona; con gran claridad, dá cuenta de todo lo mal hecho por estos caciques que hoy volverán a pedir los votos del pueblo para continuar en la Diputación haciendo lo que hasta hoy.

Por eso y algo mas pide al pueblo de Tivenys los votos para de una vez enterrar el caciquismo.

Al finalizar el Sr. Estivill fué muy aplaudido por su oración y precisa que enseña al pueblo lo que ha venido ignorando hasta la fecha.

Don Marcelino Domingo, continua el discurso que principió en la plaza en el primer mitin y en parrafos claro hablando el lenguaje de la sinceridad, enseña a todo el pueblo sus deberes y sus derechos; espone como y porque España no puede ayudar a las naciones aliadas aunque sean las simpatías de España por los aliados; pinta de una manera magistral, el estado del trabajador español; les hecha en cara, mas al pueblo de Tivenys que a ningún otro pueblo, porque viviendo mas en Francia que en España, cuando están en el pueblo votan al cacique, sabiendo como saben que en Francia hay mas justicia, mas libertad y menos pagos que en España.

Excita a las mujeres, a que inculquen a sus maridos y a votar por ellos, por sus hijos y por si propias; por ellas que son las que lloran, las que sufren y las que tocan las consecuencias; por sus hijos porque representen se los lleven a defender unos terrenos que no nos interesan, a la guerra de Marruecos. Siguió así hasta que arrancó lágrimas de las mujeres y muchos aplausos de todos los asistentes, amigos y adversarios que se hallaban en el local, dando fin a tan hermoso discurso y al acto.

Nos trasladamos a Tortosa cerca la una.

EL MISMO

## CARNET DE LA SEMANA

## Y la policía?

El pasado lunes penetraron ladrones en el cementerio de San Lazaro de esta ciudad causando destrozos en las puertas y ventanas y llevándose algunos objetos de poco valor.

Con ese robo ya va el quinto que en poco tiempo se ha perpetrado en aquel sagrado recinto.

No puede, de este hecho exigirse responsabilidades al sereno que ha de hacer un recorrido de más de los Kilómetros pero si debiera exigirse al número cuerpo de policía secreta que hay en esta ciudad y que en lugar de ocuparse de descubrir robos como ese, se pasa la vida en cafés de camareros y en la puerta de casas de juego haciendo guardia.

¿Es esto tolerable? ¿Se les pagan sus haberes para prestar servicios de policía ó para ir á recibir al cacique y hacer de floreros en cafes cantantes y casas de juego?

Si tuviéramos autoridad le llamaríamos la atención sobre estos hechos, pero ahora estamos convencidos que en lugar de enviarles á la caza de cacos les enviarán á la de votos.

Tortosa Imp. c. Foguet

# DR. PRIMITIVO SABATÉ

EX-INTERNO POR OPOSICIÓN Y MÉDICO AGREGADO  
DEL HOSPITAL CLÍNICO DE BARCELONA

ALUMNO DEL HOSPITAL NECKER DE PARÍS

**CIRUJIA GENERAL**  
**VIAS ÚRINARIAS**

Consulta de 2 á 4 tarde.

Angel, 16, principal, TORTOSA

TELÉFONO, 37

# DR. SECUNDINO SABATE

Ex-Interno pensionado del Hospital Clínico de Barcelona  
MONITOR DE PARTOS Y GINECOLOGIA DE LA CLÍNICA  
TARNIER de PARIS

**PARTOS**

**Enfermedades de la mujer**

Consulta de 10 á 1 y de 5 á 6

Angel, 16, primero. TORTOSA.

Teléfono, 37

**Próxima inauguración CLÍNICA SABATE Plaza Alfonso XII**

## Arcas, básculas y balanzas

De todas clases y sistemas

— DE —

## Hijos de A. Arisó

Especialidad en Básculas, Puentes para carros y vagones. No comprar sin visitar esta casa en Barcelona, calle de Sanz 12 y Montada 16; en Tortosa a nuestro Representante Eduardo Aguilera, calle Naprón 31 bajos.

Compañía Inglesa de Seguros contra incendios



ha pagado á sus asegurados en España por siniestros ocurridos en el ejercicio de 1913 la cantidad total de

**Ptas. 867.805**

cuya importante cifra prueba evidentemente su potencialidad financiera y la justicia del favor que el público la dispensa en todo el mundo.

Autorizado por la Comisaria en 4 de Febrero de 1914

TORTOSA: D. Piñana Homedes, —Cervantes, 6

## EXQUISITO ROSERO

**"MARCELINO DOMINGO,"**  
Todo el mundo debe probarlo

**CONFITERIA La Palma**

**CALLE DEN-CARBÓ, 1.-TORTOSA**

**DISPONIBLE**

RELOJERIA

— (DE) —

## Juan Berenguer

La única casa que coloca los cristales y saetas á 25 céntimos.

Ventas y composturas garantizadas.

**RELOJES DE PRECISION**

Den-Carbó 25.—TORTOSA.

**SE VENDE**

Una casa situada en la calle Mayor de Remolinos núm. 34, de extensión, 4.800 palmos. Dará razón:

## Jose Noe

Plaza de Armas, número 25

## Vinos finos

De Mesa y Blanco y Tinto del Priorato á 25 céntimos el litro

de

**FRANCISCO NAVARRO**

Bajada del puente de Nuestra Señora de la Cinta.

**NO EQUIVOCARSE**

Jarabes y Morchatas

Champanilla Fortuy

**TIPO SECO Y DULCE**

Puede competir con los Champagnes por su economía rica presentación

Representante en esta comarca

**RAMON MARTI**

ESTUDIOS, 8.—STA. BARBARA.

Sastrería y Pañería

— (DE) —

## CARLOS CHAVARRIA

Plaza de la Constitución (Fórches)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada. No dejéis de visitar esta casa en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

**IMPORTANTES ALMACENES DE SALVADOS Y MARINAS**

Compra y venta de algarrrobas

## MARTIN GILABERT

Calle Temple 55.—TORTOSA

**DEPOSITO DE PAPEL**

— (DE) —

**ESTRAZA Y ESTRACILLA**

— (DE) —

## JOSE MONCLÚS

Calle Comercio 15

(Ferrerías). —TORTOSA

(Almacén de trapos)

Grandes existencias en artículos para la presente temporada.

Novedades para señora y caballero.

Tejidos en hilo, seda, lana, algodón y yute.

**Viuda Juan Benet**

Sangre 7.—TORTOSA

**SASTRERIA**

— (DE) —

## ADOLFO MONSERRAT

Entrada: San Roque, 1

Trajes exclusivamente á medida.—Corta ó comanda y Prentitud en los encargos

**FOTOGRAFIA**

— (DE) —

## Ramon Andreu

Proyecciones de todas clases

Reproducciones y ampliaciones

Den-Carbó, 3.—TORTOSA

## Importante

Si deseáis adquirir calzado de duración garantizada, excelente construcción y á precios increíbles visitad la zapatería de la calle de la Ciudad de FELIPE GARCIA en donde encontraréis lo más elegante de los últimos modelos tanto en calzado de señora como de caballero y niños: **No comprar sin antes visitar esta casa**

Paquetería, Mercería  
y Novedades de

# SEBASTIAN TUDO

Altas novedades para señora.—Gran surtido en perfumearia.—Artículos de piel y oro chapeado.—Objetos fantasia para regalos, abanicos, etc. etc.